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Prefeitura do Município de São Paulo 
Secretaria Municipal das Prefeituras Regionais 
Subprefeitura da Vila Mariana 
 
Conselho Regional do Meio Ambiente, Desenvolvimento Sustentável e Cultura de Paz 
Subprefeitura da Vila Mariana 
 
ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CADES-VM  
Data: 01 de dezembro  de 2022 
Hora de início: 17h30 
Local: Plataforma online Google Meet 
 
Assuntos Principais: 
Aprovação da Ata da Reunião Ordinária de 03 de novembro de 2022. 

1. Aprovação do Calendário das reuniões do CADES de 2023 – Elza Kusaka. 2. GT Sustentabilidade – Festival ODS; 
ODS pelo Clima e Apoio aos CADES das periferias – Zona Leste – Nina Orlow. 3. GT Áreas Verdes – Atualização e Re-
lato sobre o “Plantio Regeneração Cantareira” - Sergio Shigeeda. 4. GT Comunicação – Maior Alcance na divulgação 
das ações do CADES-VM – Sylvia Mielnik. 5. GT Patrimônio - 5.1. Atualização sobre o Parque Ibirapuera – Sylvia Mi-
elnik; 5.2. Atualização sobre o Parque Modernista - Carlo e Cintia. 6. Outros assuntos – Metas, Solicitações e Calen-
dário – Próximos passos, ações e providências. 7. Informes. Pauta da próxima reunião. 

Sergio Shigeeda abriu a reunião, cumprimentou a todos e solicitou que se manifestassem sobre a aprovação da ATA da 
última Reunião Ordinária do dia 03 de novembro de 2022. A Ata foi aprovada pelos Conselheiros presentes, tendo sido 
dispensada sua leitura. Passou a palavra a Luiz Felipe que agradeceu a presença de todos e anunciou o evento com o 
Grupo Escoteiro Caramuru - “Café com Jardim” dia 03 de dezembro, na Praça Rotary 9hs – 12hs. Organização Subprefei-
tura Vila Mariana que oferece o plantio de mudas; e o Rotary oferece o café da manhã. 
Carlo pergunta se para o plantio farão algum tratamento no piso. Luiz Felipe comentou que será usado o “hidrogel”, 
como sempre faz a PMSP. 
 
1. Aprovação do Calendário das reuniões do CADES de 2023 – Elza Kusaka.  
Estão indicadas também as reuniões do Fórum Agenda2030, que acontecem nas segundas-feiras anteriores.  
O calendário proposto foi aprovado por todos. Bruna vai divulgar no site da Subprefeitura-VM. 

Reuniões 2023 

  
Agenda 

2030 
CADES 

Janeiro 16 19 

Fevereiro 6 9 

Março  6 9 

Abril 10 13 

Maio 8 11 

Junho 29.05 1 

Julho 3 6 

Agosto 31.07 3 

Setembro 11 14 

Outubro 2 5 

Novembro 6 9 

Dezembro 4 7 
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2. GT Sustentabilidade– Festival ODS; ODS pelo Clima e Apoio aos CADES das periferias – Zona Leste – Nina Orlow. 
Vários membros do CADES Vila Mariana participaram do “Caminhão ODS” no Parque Augusta em setembro. Agora o 
“Festival Conhecendo os ODS” Latin America, acontecerá do dia 5 ao 9/12 em modo virtual. No dia 9/12 falará Nina Or-
low. Atuação e exemplos de atuação: www.conhecendoosods.com.br/festival. Virtual e gratuito. 
Já no curso “Climate Reality Leadership Corps”- Treinamento Virtual Brasil 2022, organizado pela ONG The Climate Rea-
lity Project do ex-vice-presidente americano Al Gore, Nina Orlow e Lara Freitas têm colocado em foco o ODS13: Mudan-
ças do Clima - como estas mudanças trazem impactos negativos para toda a cadeia. O derretimento das  geleiras deixa o 
mar mais exposto, e a falta do branco do gelo absorve muito mais calor, impactando a vida marinha em toda a cadeia, a 
fauna e a flora e as populações ribeirinhas que dependem da pesca. Sugere organizar algum encontro específico para 
que se trate mais sobre este curso, Jornada Climática.  
Nina comentou sobre o encontro que tiveram com o grupo da Agenda 21, agora Agenda 2030 na Zona Leste. Disse que 
depois de citar o plantio da SABESP, os CADES presentes pediram apoio do CADES-VM para que colaborem na promoção 
de plantios na região da Zona Leste.  
 
3. GT Áreas Verdes  - Atualização e Relato sobre o “Plantio Regeneração Cantareira” - Sergio Shigeeda. 
Dia  03 das 9h às 12h plantio de café do Rotary  junto com a SubVM. 
Sergio iniciou a fala citando o evento “Café com Jardim” no próximo dia 03 de dezembro das 09h00 às 12h00, na Praça 
Rosa Alves na Vila Mariana. O Rotary Brasil-Japão, o Grupo Escoteiro Caramuru e a Subprefeitura Vila Mariana promo-
vem uma manhã de confraternização e contato com a natureza. “Traga a família para plantar mudas na praça, tomar café 
da manhã e conversar. Não é necessário levar nenhum material para as atividades, mas recomendamos o uso de luvas 
de jardinagem caso as tenha”. 
O sucesso do plantio da SABESP no último dia 27/11 “Plantio Regeneração Cantareira” teve também a participação dos 
CADES Casa Verde e Freguesia do Ó e Brasilândia e o pessoal da Prefeitura de Mairiporã que fazem parte do Movimento 
ODS, com o Secretário do Meio-Ambiente – José Eduardo Victorino. A Serra da Cantareira é o maior cinturão verde ur-
bano do planeta, envolve 5 subprefeituras na região. Estiveram também presentes pessoas do Movimento Nacional ODS 
e membros da Associação SABESP. O local é o Clube de Campo dos funcionários e ex-funcionários da SABESP. Para esta 
floresta ombrófila densa (mata fechada) a proposta é reforçar a borda para a urbanização não avançar. O grupo de plan-
tadores quer sugerir a promoção de visitação com atividades de educação ambiental, usando a estrutura do local. Tam-
bém tiveram oficinas de PANCs Comestíveis com Regina Yassoe Fukuhara, e sobre como salvar as orquídeas, fixando-as 
nas árvores com César Kawamura. 
Também esteve presente um Engenheiro Florestal do IPA - Instituto de Pesquisas Ambientais que ajudou a escolher as 
espécies, dando orientações e explicando particularidades dos setores de plantio da cidade, como: a recomendação para 
que não se insira Jequitibá Rosa nessa floresta. O branco pode. O plantio chegou próximo da meta de 400 mudas de ár-
vores. Região de muita chuva proporciona para que as mudas peguem bem. Manutenção e acompanhamento são ne-
cessários e já está na programação do grupo.  
Elza Kusaka foi homenageada no plantio da SABESP no domingo com um calendário feito por Nina Orlow. 
Pela primeira vez, no plantio, houve um intercambio interestadual, onde representantes do Instituto Arvoredo1 de Brasí-
lia vieram para participar. Trouxeram painéis de exposição sobre o bioma do cerrado. 
Sobre o Plantio Global 2023, em março, há interesse por ser na Subprefeitura da Sé e pode ser que aconteça simultanea-
mente na Zona Leste. O Plantio do Aniversário de São Paulo acontecerá na Praça Soichiro Honda no 25/01. Nina Orlow 
sugeriu envolver a família Honda no patrocínio do evento.  
Sergio esteve palestrando na 1ª. Conferência sobre Mudanças Climáticas da Câmara Municipal de São Paulo e esteve 
com Toninho Vespoli que vem dando continuidade ao trabalho do ex-vereador Natalini. Conversaram sobre a contribui-
ção que a Sub-VM pode ter no sequestro de carbono. 

 
1O Instituto Arvoredo é uma OSC, que tem como objetivo fomentar a educação ambiental, o plantio de árvores, a restauração flores-

tal, a promoção do Cerrado e outros biomas, atualmente sob a presidência do Sr. Humberto Lúcio. 
 

http://www.conhecendoosods.com.br/festival
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Paulo Uehara questionou dois assuntos a Luiz Felipe: Qual retorno a AMVNC (Associação dos Moradores da Vila Nova 
Conceição) pode ter da Sub-VM sobre o inventário arbóreo que foi feito neste ano? Luiz Felipe, junto com Bruna irá che-
car com a Lisley e responderão antes da reunião. Como está o estudo sobre o alargamento de calçada nas Ruas Lourenço 
de Almeida com Baltazar da Veiga, que foi solicitado? A AMVNC aguarda o respectivo projeto.  
 
4. GT Comunicação – Maior Alcance na divulgação das ações do CADES-VM – Sylvia Mielnik.   
Sylvia Mielnik sugere criar uma página do GT Comunicação da Sub-VM. Sugere também disponibilizar um driver para 
arquivar documentos e Luiz Felipe diz que na Sub-VM driver funciona para acervo, mas os arquivos de filmes são pesa-
dos e não são recomendáveis. Bruna sugere a utilização da nuvem, mas, por garantia deve-se gravar em dispositivo físico 
também, como pendrive, DVD etc. 
Carlo Corabi questionou a Luiz Felipe se há alguma verba destinada ao CADES para suprir eventuais custos com itens 
necessários, como armazenamento em driver, pendrive etc. 
 
5. GT Patrimônio – 5.1. Atualização sobre situação Parque Ibirapuera – Sylvia Mielnik. 
Paulo Uehara (AMVNC) citou o coletivo de associações e organizações que está se movimentando sobre os altos ruídos 
dos shows no Ibirapuera. A SVMA implantou um sistema de monitoramento de ruído, mas há dúvidas quanto a efetivi-
dade. Citou os prejuízos em relação à fauna. Estão decidindo sobre Ação Civil Pública ou pedido ao Ministério Público. 
Sylvia questionou a Ananda sobre as aprovações. Tamires afirmou a Sylvia que toda a documentação está de acordo e 
ficou de enviar o número do SEI. 
Magda sugeriu convidar um membro do Comitê de Fiscalização da Concessão do Parque para prestar esclarecimentos. 
Ananda disse que o comitê quer saber os assuntos que vão ser tratados. Magda e Sylvia podem escrever uma solicitação 
de reunião com os pontos a serem abordados. Ananda enviará ao e-mail da Comissão de Fiscalização com cópia ao CA-
DES. 
5.2. Atualização sobre o Parque Modernista - Carlo Corabi e Cintia Padovan. 
Tamires esteve na reunião do Parque Modernista e foi conversado sobre o  posicionamento do Projeto de Restauro nos 
Órgãos de Tombamento. Ficou resolvido que é possível promover uma reunião com Marcos Cartum, Arquiteto do Pro-
jeto de Reforma, para saber do andamento. Uma das exigências da Fundação Klabin, responsável pelos projetos de re-
forma da casa e patrocínio da obra, é de que se estabeleça ali uma oficina de maquetes para desenvolver atividades de 
empreendedorismo. Sobre a possibilidade de o Parque Casa Modernista ficar aberto todos os dias e ampliar o horário, 
concluiu-se que é possível. Vale organizar a realização da solicitação. Sylvia questionou se o Parque Casa Modernista já 
tem um Plano Diretor. Carlo não dispõe desse dado, mas ficou de se informar. 
 
6. Planejamento ações/eventos/projetos para 2023 
16/01 - Reunião Agenda2030 
19/01 – Reunião do CADES 
25/01 – Plantio do Aniversário da Cidade de São Paulo – Praça Soichiro Honda 
31/01 - Oficina Governo Aberto - Plano de Comunicação e Engajamento da Agenda 2030 
Entre 26 de janeiro e 18 de junho, o Programa Permanente Ecobairro, Ciclo Gaia Viva, promove o curso dedicado a agen-
tes de sustentabilidade e regeneração.  
 
7. Informes 
11/12 - Mutirão da Horta da Saúde – Mutirão Natalino 
11/12 - Confraternização com café da manhã na praça da compostagem. 
Virada ODS 2023 -13 a 18 de junho 
 Magda questionou sobre o que fazer com os conselheiros faltantes. Nina sugeriu enviar uma correspondência. 
Elza acha que se deve seguir o regimento. Sérgio prefere que, antes de enviar cartas de questionamento, perguntar pes-
soalmente o que possa estar ocorrendo. André disse que podemos considerar aqueles que faltam na reunião, mas cola-
boram de outras formas. Nina sugeriu fazer um quadro/planilha para todos visualizarem estas faltas. Bruna apresentou 
em imagens os cadernos de planos de drenagem da SIURB sobre os córregos Sapateiro e Uberaba. Para o córrego do 
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Sapateiro, a proposta é abrir um caminho para passeio e deixar parte do rio aberto. Reservatórios no caminho. Canteiro 
com polinizadores, revitalização de uma das nascentes. Na região da Rua Mario Cardim está planejado criar uma praça 
como espaço de lazer – reservatório e praça ao mesmo tempo. Vai mandar o material via link do site da SIURB.  
Estes projetos apresentados ainda não têm cronograma de execução e seria mais uma forma de apresentar políticas pú-
blicas do que poderiam ser realizado e promover debates. 
 
Encerramento da reunião – Foi encerrada a reunião às 19h 40 com agradecimentos pelas presenças. A próxima reu-
nião será no dia 19/01/2022 com início às 17h 30 – Local: plataforma online Google Meet. 
 
PARTICIPANTES PRESENTES: 
Poder Público 
Subprefeitura VM 
Bruna Oliveira  
Secretarias   
Ananda Vieira Almeida – SVMA 
Antonia Elisângela de Oliveira – SEME 
 
Representantes CADES VM – Conselheiros da Sociedade Civil 
Titulares 
Elza Kusaka 
Sergio Shigeeda 
Magda Beretta 
Suplentes 
Elisa Rocha  
Sylvia Mielnik 
Melissa Liauw 
Carlo Corabi 
Justificaram presença: 
Carolina Hanashiro (Conselheira Titular) 
 
Fórum Agenda 2030 VM 
Nina Orlow 
 
Participantes da Sociedade Civil 
Edouard Guerle 
Paulo Uehara (AMVNC) 
 
 
__________________________________ 
Presidente: Luis Felipe Miyabara  
Subprefeito Vila Mariana 
 
__________________________________ 
André Nakao 
1º secretário CADES VM 
 
_________________________________ 
Cintia Ema Padovan 
2ª secretária CADES VM 


